
La institución ve partir a un elemento importante en el deporte, Héctor 
Castro quien durante diez años formó grandes atletas que nos han repre-
sentado en competencias de nivel continental, se despide y va en busca 
de más logros en su profesión.

POR EL UNIVERSITARIO contraportada

El Dr. James C. Kroll, conocido también 
como Dr. Deer por sus más de 40 años de 
experiencia con los venados cola blanca, 
ofreció una conferencia a los alumnos de In-
geniería en Agronomía e Ingeniería en Bio-
tecnología, exponiendo sus descubrimien-
tos frutos de su trabajo con esta especie.
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El H. Ayuntamiento de Puebla y la UPAEP inauguraron un desayu-
nador en apoyo de la colonia Belisario Domínguez, que beneficiara y 
favorecerá el desarrollo de los niños que cursan la escuela primaria, así 
la UPAEP se suma a esta iniciativa del gobierno y entra en un nueva 
división a favor de la educación en Puebla.
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Claudia Marylin Tapia Ponce, estudiante de 
Comercio Internacional, regresa a su alma ma-
ter tras cursar un doble grado en la Universi-
dad de Seattle, nos cuenta de esta experiencia 
que le dará una gran preparación para su desa-
rrollo profesional.  

En motivo de celebración se realizó un ciclo de confe-
rencias referentes al día del Nutriólogo, los ponentes 
acompañaron a los alumnos en su día, ofreciendo plá-
ticas para su desarrollo tanto de estudio como laboral.

El actor poblano Joaquín Cordero presentó en 
Bellas Artes su libro de poesía titulado: “Todo 
lo que empieza…Termina”,  El actor junto con 
el IMAC trabajan para apoyar la educación de 
los jóvenes. 
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Doble Titulación Nutriendo su futuro Vida y obra
plasmada en papel

POR JOSÉ DIEGO NAVA MORENO POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA. POR EL UNIVERSITARIO

El Dr. José Alfredo Miranda López y Sr. Miguel Ángel Rivera Presidente 
del Consejo Administrativo del Hospital Puebla, firmaron un convenio e 
inauguraron un aula de estudio, a favor de los alumnos ofreciéndoles una 
opción para estar más cerca de su mundo laboral.
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POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Estimados lectores asiduos de El 
Universitario, ¡esta columna está 
de regreso! Esperando que sea 
un éxito de la mano de todos los 
equipos representativos de nuestra 
Universidad. Para lograr un semestre 
sobresaliente, éste debe de estar acom-
pañado por grandes actuaciones, des-
tacados atletas y títulos a bonanza. Por 
ello, siempre mirar los resultados po-
sitivos y negativos del pasado es una 
obligación. Lo positivo para repetirlo, 
lo negativo para aprender de ello.

En equipos se consiguieron gran-
des participaciones. El Nacional 
de CONADEIP en Monterrey 
dejó medallas en las disciplinas de 
Taekwondo, natación y fútbol rápido.  
En Taekwondo, campeones de la 
rama femenil en Primera Fuerza y en 
Juvenil “C”  gracias al buen desempe-
ño del equipo y del gran nivel que 
tiene su entrenador, el Lic. Héctor 
Castro Bello, quien no paró de traer 
laureles a la Universidad, la cual por 
algo es considerada una de las más 
importantes en este deporte.

En el Fútbol Rápido, por parte de 
los varones, el rumbo lucía incierto, 
tras apenas calificar al torneo final, 
por ello, se empeñaron en revertir el 
mal inicio para sobresalir y llegar más 
allá de lo que jamás se había logrado 
en un Nacional: llegar a la final. Se 
quedaron a la orilla del título, pero 
con el rumbo puesto de nuevo en el 
orden, la disciplina y el buen futbol, los 
pupilos de Raúl Posadas. Por su parte 
las chicas, con gran nivel de cara a la 
difícil competencia, no defraudaron y 
consiguieron también un resultado his-
tórico, al ser subcampeonas. El último 
paso será el más fácil ya que, el camino 
recorrido ya es de su conocimiento, la 
experiencia es invaluable y las ganas de 
trascender son aún más amplias, pues 
la espinita de los subcampeonatos solo 
se puede sacar ganando este año.

Y en las piscinas, el mérito del equipo 
de natación femenil fue sobresaliente. 
Competir con el mejor equipo a nivel 
nacional era muy complicado. La me-
dalla de Plata fue un premio corto para 
lo que demostraron las chicas, pero 
teniendo un equipo del nivel del Tec. 
de Monterrey y siendo las anfitrionas, 
el subcampeonato luce aún más.

Dicho esto, las ganas de repetir, y 
sobre todo de superar lo obtenido 
serán prioridad. Los fallos deberán 
ser mínimos y la exigencia muy 
grande. Que este año las Águilas 
demuestren la grandeza deportiva que 
en el pasado los ha caracterizado. Les 
deseamos suerte, pero esta no será 
necesaria si lo entregan todo por los 
colores rojiblancos.

POR EL UNIVERSITARIO

La UPAEP reconoce y agradece la labor 
profesional del MBA Héctor Castro Be-
llo, quien fungió como coordinador de 
Equipos Representativos Individuales de 
esta universidad; a lo largo de diez años 
se desempeñó en diferentes rubros del 
deporte formando diversas generaciones 
en la disciplina del tae kwon do, nata-
ción, atletismo y tenis, obteniendo nume-
rosos reconocimientos nacionales e 
internacionales.

Héctor Castro, quien estudió la 
licenciatura en Comercio Internacional 
en esta institución, y la Maestría en 
Administración de Negocios MBA 
Online, en Phoenix University, se distin-

guió por su habilidad y destreza en el 
deporte universitario lo cual le dio la 
experiencia para ser digno competidor 
obteniendo el subcampeonato Paname-
ricano, en el año 1994; premio deportista 
poblano distinguido, premiado por 
el gobernador de Puebla en 1998; 
Campeón Premundial, Canadá 1999; 
fue becado por el Instituto Poblano del 
Deporte como “El mejor logro inter-
nacional del año”, 1999; y fungió como 
el competidor Águila 1999-2001.

Durante su trabajo en el departamen-
to de Promoción Deportiva UPAEP, 
inició como asistente de entrenador, 
posteriormente fue coordinador de 
imagen deportiva, más tarde coordi-
nador de Desarrollo Web Deportes; 
también recibió el cargo de entrenador 
en jefe de Tae Kwon Do; y en diciembre 
de 2010 fue nombrado coordinador de 
equipos representativos individuales.

Un sinnúmero de logros como en-
trenador UPAEP se suman a su lista 
de reconocimientos tanto por equipo 
como individual en países como: 
España, Islandia, Dinamarca, Costa 
Rica, Estados Unidos, y México, 
entre otros, haciéndose merecedor al 
reconocimiento como entrenador inter-
nacional CONADEIP 2010.

A lo largo de estos años se sumó 
medallas de oro, plata y bronce, obtenidas 
en CONADEIP, Panamericanos tanto 

en Tae Kwon Do varonil como femenil, 
sumando 45 campeones nacionales, 39 
subcampeones nacionales, y 10 títulos 
nacionales por equipos. En el ámbito 
internacional alcanzó 20 medallas de 
oro, 8 de plata y 12 de bronce.

Jóvenes promesas del deporte fueron 
formados por Héctor Castro, quien los 
llevó a ser partícipes en campeonatos 
del mundo federados, Universidades 
Mundiales en países como: España, 
Egipto, Brasil, Uzbequistán, Copenhague 
y Estados Unidos, trayectoria que le 
llevó a conseguir los nombramientos 
de Comisionado Técnico Estatal de 
CONDDE (temporada 2010-2011 y 
temporada 2011-2012) y Comisionado 
Nacional de CONADEIP (temporada 
2011-2012). En ese sentido la UPAEP 
reconoció la labor deportiva de Héctor 
Castro otorgándole el Premio Águila 
2004, 2010 y 2011.

Un logró más que se suma a su trabajo 
deportivo es que UPAEP logró colocar 
a dos atletas (alumnos de Derecho e 
Ingeniería en Computación y Sistemas) 
a participar en el pre selectivo Olímpico 
Nacional Rumbo a Juegos Olímpicos 
de Londres 2012, con sede en 
Aguascalientes, los días 2 y 3 de febrero. 

¡UPAEP felicita a Héctor Castro y le 
desea el mayor de los éxitos en su nueva 
etapa profesional!

reconoce trayectoria deportivaUPAEP
deHéctor Castro

reconoce trayectoria deportivaUPAEP
deHéctor Castro

ÁguilasLas
losBorregos

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

El año deportivo no podía iniciar de la 
mejor manera para las Águilas en el de-
porte ráfaga.  Apretada victoria y triunfo 
tranquilo con sus similares del Tec de 
Monterrey Hidalgo y Guadalajara, por 
63-62 y 86-77, ambos en El Nido. El 
equipo de Javier Ceniceros con cadencia 
y velocidad, así como seguridad defensi-
va, logró el pleno de victorias la semana 
pasada y con ello, seguir escalando posi-
ciones en la tabla de la Liga Premier de 
la Comisión Nacional Deportiva de Insti-
tuciones Privadas (Conadeip).

En el cotejo inaugural del año, los Hi-
dalguenses complicaron en gran medida 
a los locales, con orden en las líneas y 
contundencia. Lo curioso es que esto 
sucedió hasta el 3er. Cuarto, después de 
tener buena ventaja de puntos los emplu-
mados, quienes confiados por la buena 
primera parte, se vieron alcanzados, y 
hasta el último segundo, sufrieron para 
aferrarse al triunfo. Destacó, como el 
máximo anotador de las Águilas Héctor 
Aguilar, con 15 puntos.

En el segundo cotejo, la superioridad 
rojiblanca se mostró con más claridad 

en los primeros dos cuartos, tenien-
do rachas de puntos importantes para 
aventajar en el marcador parcial por 8 
puntos a los Jaliscienses. Pero, de nue-
va cuenta, y como ocurrió en el partido 
anterior, los visitantes reaccionaron en 
la tercera parte del encuentro, donde la 
distancia se recortó no sólo a 4 puntos, 
sino también en lo emocional. Precisa-
mente en este rubro, las Águilas levan-
taron el vuelo para no sufrir de nuevo y 
con gran cierre, se llevaron el encuen-
tro por 9 puntos, dejando así las ilusio-
nes de los Borregos de remontar. En 
este encuentro se demostró más tem-
ple que en el primero.

Con estos resulta-
dos, pero sobre todo 
con las actuaciones en 
la duela, se deberá de 
tener cuidado para los 
próximos partidos, en 
especial en el siguien-
te, ni más ni menos 
que el clásico poblano 
contra los Aztecas de 
la UDLAP en el gim-
nasio Moe Williams.

 El equipo varonil de Baloncesto 
triunfa frente a los ITESM Hidalgo 

y Guadalajara.
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fi rman convenio de colaboración
POR CARLOS S. LÓPEZ GUEVARA.

El departamento de Ciencias de la Sa-
lud UPAEP comprometida con man-
tener la calidad educativa firmó con-
venio de colaboración con el Hospital 
Puebla al inaugurar un aula académica 
dentro de este nosocomio adaptada 
para la enseñanza de los estudiantes de 

UPAEPUPAEP
fi rman convenio de colaboración

 La Universidad contará con un aula equipada dentro de las instalaciones del 
Hospital Puebla para uso exclusivo de los estudiantes de Ciencias de la Salud.

esta universidad, esto se logró a través 
de la estrecha relación que existe entre 
ambas instituciones vinculadas al cam-
po de la salud.

La firma del convenio estuvo encabeza-
da con el Rector de la UPAEP, Dr. José 
Alfredo Miranda López; y el Presidente 
del Consejo Administrativo del Hospital 
Puebla, Sr. Miguel Ángel Rivera.

Como testigos de honor se contó 
con la presencia del Director Médi-
co del Hospital, Dr. Rodolfo Durán 
Zenteno; y el Director de la Facultad 
de Ciencias de la Salud UPAEP, Dr. 
Juan Carlos Pérez García; todos ellos 
se comprometieron a continuar impul-
sando esfuerzos a favor de la salud de 
la población y de la formación de nue-
vos y mejores profesionistas, tendiendo 
la tecnología de punta al alcance de la 
enseñanza médica.

Esta oportunidad permitirá a los estu-
diantes de la Facultad de Medicina co-
nocer de cerca la experiencia de destaca-
dos especialistas de la medicina dentro 
de uno de los hospitales más represen-

tativos con los que la UPAEP mantiene 
una estrecha relación de trabajo. 

El Dr. Pierre Mitchel Aristil Chery, 
coordinador de Área de Ciencias Clíni-
cas de la Facultad de Medicina, explicó 
que la apertura de esta aula dará a los 
estudiantes la oportunidad de cursar 
diversas materias dentro del hospital 
con una estancia estimada de ocho ho-
ras diarias. 

Asimismo les permitirá a los estu-
diantes de niveles avanzados aprender 
a desenvolverse en un entorno real, re-
afirmar sus conocimientos en el rubro 
de clínica, y equilibrar la teoría con la 
práctica de manera directa, todo esto 
aunado a la supervisión de los exper-
tos. Además durante la estancia, expe-
rimentarán la vida dentro del hospital 
y aprenderán de la convivencia entre 
médicos  y pacientes.   

Cabe destacar que el departamento 
de Ciencias de la Salud UPAEP está 
integrado por la Facultad de Medicina, 
Odontología, Enfermería, Fisioterapia 
y Nutrición.

Hospital PueblaHospital Pueblayy

POR PABLO AYALA CABRERA

La UPAEP se vistió de gala al recibir 
al Dr. James C. Kroll, mejor conocido 
como el “Dr. Deer”, y dialogar con los 
alumnos y profesores de las diferentes 
carreras que asistieron a la conferencia y 
conocer parte del extenso conocimiento 
que ha adquirido a lo largo de sus 38 
años como investigador y sus 40 años en 
el manejo de los venados cola blanca. 

La conferencia presentada por el Dr. 
Deer estuvo dirigida a las Facultades de 
Ingeniería en Agronomía e  Ingeniería 
en Biotecnología, pues se  trataron te-
mas como el cuidado del venado, sus 
valores, el hábitat correcto, la nutrición 
y la alimentación. 

El Dr. James explicó que gran parte 
de su trabajo es solucionar problemas 
prácticos y aseguró que su investigación 
dentro de la Universidad Steven Aus-
tin en Texas, le permitió desarrollar la 
cámara infrarroja en 1975, y crear el 
primer mineral diseñado para venados 
e instaurar la primera área de alimenta-
ción para venados en vida silvestre.

Para que la audiencia tuviera más 
noción de las investigaciones realiza-
das por el doctor Deer, explicó que 
los diversos análisis que ha realizado 
han requerido de hasta mil 200 horas 
de estudio en cada venado, añadiendo 
la introducción en la genética, el dise-
ño de instalaciones y la divulgación de 
la información.

Finalmente, el Dr. Deer explicó que 
la alimentación es la base del creci-
miento y del desarrollo de los 
venados, para lo cual, creó un 
alimentador especialmente 
diseñado para ellos. 

Sin duda, el Dr. Kroll 
a lo largo de la conferen-
cia demostró la base de 
sus estudios y sus múl-
tiples objetivos alcan-
zados a lo largo de 
una vida dedicada a 
una sola especie, el 
venado cola blanca.

Pasión por los venados
por la vida silvestre

Una
y
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Reclutamiento Proyecto Baja SAE 2012

¿Te interesa desarrollarte en el campo 
de la industria automotriz? 

¿Te gustan las carreras y los autos de 
competición?

¿Quieres formar parte del equipo Baja 
SAE UPAEP 2012?

¡Esta es tu oportunidad!

Necesitamos personas pro-activas 
como tú; si quieres transcender, 

ampliar tu experiencia y conocimiento y 
además eres estudiante de las carreras 

de Administración de empresas, 
Mercadotecnia o de las Ingenierías 
en Mecatrónica, Diseño Automotriz, 

Manufactura de Autopartes e Industrial. 

¡APÚNTATE!

Ventajas
•Liberación de Servicio Social Profesional.

•Experiencia Profesional.
•Proyección en la Industria Automotriz.

•Desarrollo y gestión de un proyecto con 
alto valor agregado para la universidad 

y para ti.
•Conocimientos en Manufactura y en la 

Mecánica General del Automóvil.

Requisitos
•Carta motivos y descripción personal.
•Curriculum o carta donde describas tu 

experiencia y/o conocimientos.
•Horario disponible y datos de contacto.

•Kardex. 
Envía tus datos antes del 20 de Febrero 

a o.zamudio18@gmail.com

¿Sabes diseñar?, ¿Quieres aprender 
a realizar entrevistas, reportajes o 

tomar fotografías?
Forma parte del equipo de

El Universitario

Acude al departamento de Prensa y 
Comunicación 

(arriba de Admisiones).
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Acude al departamento de Prensa y 
Comunicación 

(arriba de Admisiones).
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OxímetroEl

de hoy
“¿Qué quieres ser cuando seas 
grande?” Ser doctor, bombero, 
presidente o astronauta nunca 
nos pareció imposible cuando 
éramos niños; podíamos ser 
cualquier cosa que quisiéramos 
con tan sólo imaginarlo. 
Pensamos muchas veces en la 
respuesta a esa interrogante 
aunque entonces “ser grande” era 
una realidad muy lejana. 

Poco a poco y sin darnos cuenta 
dejamos atrás nuestros días de 
infantes, los juegos, travesuras, 
amigos, romances, nuestros logros 
escolares y seguramente también 
los muchos regaños y castigos. 
En un abrir y cerrar de ojos nos 
encontramos frente a uno de 
los momentos más importantes 
de nuestras vidas: los estudios 
universitarios. 

Tenemos la esperanza de que el 
mundo nos conozca,  de dejar una 
huella de nuestro paso por la tierra, 
y realizar estudios universitarios es 
la herramienta que nos impulsará 
a luchar para alcanzar la cima 
de nuestras aspiraciones. La 
universidad es la cuna de nuestros 
sueños, el lugar donde nos 
formamos como profesionistas 
y nos preparamos para el futuro 
laboral, pero también es el 
lugar dónde forjamos grandes 
amistades, donde aprendemos a 
trabajar en equipo y en ocasiones 
es donde encontramos el amor. 

Es tiempo de encaminar nuestro 
futuro y decidimos a perseguir 
nuestros sueños, apostándole 
todo a lo que nos apasiona con la 
esperanza de algún día alcanzar el 
éxito. Pero con el afán de cumplir 
nuestras metas, en ocasiones 
olvidamos disfrutar el camino. A 
veces el exceso de tareas, las ansias 
y el estrés opacan toda lo bueno 
que  existe en la vida universitaria, 
pero también en los días malos, en 
las tristezas y en las decepciones 
hay un lado positivo, en todo 
error existe una enseñanza y 
para disfrutar el triunfo hay que 
conocer el fracaso.  

Así que sonríele al mundo, 
aprende algo nuevo cada día y 
disfruta cada experiencia ya sea 
buena o mala. No te derrumbes 
ante un fracaso y lucha siempre por 
lo que deseas. En todo momento 
extiende tu mano a un amigo, 
hazles saber de tu cariño a seres 
queridos, llora tus penas y sigue tu 
camino. Recuerda  siempre que la 
felicidad es el verdadero camino al 
éxito en la vida.

La literatura de horror es una de los 
géneros más fascinantes que existen, 
ya sea para quienes gustan de perder 

algunas noches de sueño con su 
lectura, o para quienes se lanzan a la 

aventura de crearlas.
Sin embargo, dicha aventura puede 

resultar apasionante sólo en un 
principio, pues el reto de explorar los 
miedos y temores humanos, por muy 

ancestrales que sean, requiere de una 
amplia práctica. 

Si te interesa salir de los anticuados 
fantasmillas con sábanas blancas 

arrastrando cadenas, o de 
cementerios lúgubres en medio de 

noches oscuras y tormentosas, ésta 
es tu oportunidad…

Informes: luzberenice.silva@upaep.mx, 
servicios.centrodeescritura@upaep.mx

Ofi cina 118 pool norte, ext.7928

¿Te gusta escribir historias de horror... 
pero no pasas del monstruo del armario?

Taller de Literatura fantástica y de horror

Duración

14 horas

Opción A

5:00 a 7:00

Opción B

9:00 a 2:00

15, 22, 29 de marzo,12, 
19, 26 de abril y  3 mayo

17, 24, 31 de marzo

Comunidad 
UPAEP:

$500

Público en 
general:

$600

POR SISTEMA UNIVERSITARIO DE 
SALUD, VFC./ DR. EDUARDO LÓPEZ 
VILLALOBOS.
 
Bienvenido al “Oxímetro de Hoy”, 
en este recién estrenado periodo de 
Primavera 2012, espero que vengas 
con todas las pilas, para que sea todo 
un éxito, y como sucedió en Otoño 
2011, queremos a través de esta sección 
seguir colaborando con tu bienestar, 
por lo tanto, seguiremos aprendiendo, 
re-conociendo y reflexionando sobre 
distintos temas relacionados con tu 
salud, ¡Comenzamos!

¿Sabías que  los tipos más conocidos 
del virus de la influenza son la tipo A 
y  tipo B? y que este  virus es la causa 
más común de gripe en casi todas 
las estaciones del año, pero adquiere 
mayor “influencia” en los meses más 
fríos, es decir,  otoño e invierno,  y   por 
eso  les llamamos  virus estacionales. 

Hace dos años surgió a nivel 
mundial, y México no fue la excepción, 
una mutación de este virus, que se 

conoce como  AH1N1, y que provocó 
una epidemia.

Actualmente, y al ser parcialmente 
controlado, además de haberse 
encontrado un tratamiento específico y 
una vacuna preventiva, se ha convertido 
también en un virus estacional.

Se han reportado varios casos a nivel 
nacional en últimas fechas, y para 
variar Puebla no ha sido la excepción. 
Sin embargo corren varios rumores 
y mala información acerca de que 
tenemos una epidemia,  lo cual no ha 
sido confirmado por las autoridades 
sanitarias.

De nosotros depende evitar que 
este rumor sea verdad, por lo que 
te sugerimos que ante síntomas 
respiratorios, fiebre, ataque al estado 
general, acudas a la Clínica Médica 
Universitaria para que recibas  
atención oportuna.

No olvides las medidas preventivas 
como; no saludar de mano o beso, 
lavarte las manos con agua y jabón 
frecuentemente, evitar lugares con 

ventilación exagerada, evitar contacto 
con personas enfermas, alimentarte 
sanamente y evitar exponerte a 
cambios bruscos de temperatura. Y si 
tienes oportunidad vacúnate.

El uso de  cubre bocas si presentas, 
tos, secreción nasal y estornudos, es 
muy importante para evitar  contagiar 
a los demás.

No olvides estas recomendaciones, 
¡tu cuerpo te lo agradecerá!

La infl uenciaLa infl uencia
Infl uenza en InviernoInfl uenza en Inviernode lade la
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La UPAEP

POR EL UNIVERSITARIO

El H. Ayuntamiento de Puebla y la 
UPAEP inauguran desayunador esco-
lar dignificado en la Primaria Federal 
Matutina “Felipe Carrillo Puerto”, de 
la colonia Belisario Domínguez, en 
donde se beneficiarán a 240 alumnos 
de los 526 matriculados con que cuen-
ta dicho centro educativo.

Con la presencia del Presidente 
Municipal de Puebla, Mtro. Eduardo 
Rivera Pérez, de la Lic. Liliana Ortiz 
de Rivera, Presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF (SMDIF), del 
Dr. Alfredo Miranda López, Rector de 
la UPAEP y del Lic. Francisco Emme-
lhainz Naveda, Presidente de la Junta 
de Gobierno de la UPAEP, se cortó el 

 La iniciativa privada debe contribuir al desarrollo de programas que ayuden a 
mejorar la calidad de vida de las personas de las diferentes colonias de Puebla.

Desayunadores Escolares Dignificadosde

listón del desayunador escolar dignifi-
cado del citado centro educativo.

Con una inversión total de 186 mil 415 
pesos, en donde la UPAEP aportó 160 
mil pesos y el Ayuntamiento de Puebla 
26 mil 415 pesos, se beneficiarán a los 
alumnos de la Primaria Federal Matuti-
na “Felipe Carrillo Puerto”, al recibir su 
desayuno caliente y balanceado, además 
de contribuir a una mejor calidad de vida 
en el campo de la salud de los infantes.

En su intervención, la Presidenta del 
Patronato del SMDIF, Lic. Liliana Or-
tiz de Rivera, subrayó que se capacitará 
al personal responsable de los desayu-
nadores de las escuelas para aplicar el 
plato del buen comer, y así abatir el 
rezago en desnutrición y obesidad que 
prolifera en los alumnos de primaria.

También la Lic. Ortiz de Rivera, 
destacó que la UPAEP ha dejado una 
huella imborrable en su vida personal y 
profesional y “de igual forma en la de 
mi esposo Eduardo Rivera, ya que los 
dos estudiamos en la UPAEP”. Agregó, 
“cuando invitamos al Dr. Alfredo Mi-
randa, rector de la UPAEP a sumarse a 
este proyecto, no dudó en hacerlo y ha 
cooperado abiertamente en apoyar a los 
niños y niñas de esta primaria”, a quien 
agradezco su entusiasmo y cooperación.

El Dr. Alfredo Miranda López, rec-
tor de la UPAEP, al dirigirse a los pre-
sentes enfatizó que la familia es la célu-
la base de una buena sociedad, por lo 
que se debe cuidar y poner atención en 
los niños y jóvenes felices y bien forma-
dos que a su vez contribuirán a tener 

un mejor México, “no sólo como lo 
queremos, sino como nos lo merece-
mos, por lo que tenemos que trabajar 
arduamente cada uno de nosotros des-
de nuestras diferentes responsabilida-
des, los maestros, haciendo su trabajo 
de calidad en la formación, los padres 
de familia, cuidando a sus hijos”, pero 
además todos debemos colaborar en 
los problemas que aquejan a la socie-
dad para solucionarlos.

Por su parte, el Mtro. Eduardo Rive-
ra Pérez, Presidente Municipal de Pue-
bla, agradeció a la UPAEP por confiar 
en el gobierno municipal y sumarse al 
programa por la dignificación de los 
desayunadores escolares para los alum-
nos de la Primaria Federal Matutina 
Felipe Carrillo Puerto.

POR CARLOS S. LÓPEZ GUEVARA

El trabajo realizado por la catedrática 
en HYFM-UPAEP, Viridiana Vera 
Gracia recaba la información más im-
portante de la historia de cómo se con-
solidó la botica del Hospital de San Pe-
dro (hoy Museo de Arte Virreinal); así 
como los usos y costumbres en torno a 
los boticarios de aquella época hasta su 
traslado a lo que hoy es el Hospital de 
la BUAP desde 1917.

En los antecedentes que se manejan 
dentro de la investigación se encuen-
tran datos relevantes como la regla-
mentación en el ejercicio de los boti-
carios a cargo del Tribunal de Alcaldes 
Mayores de España, los precursores en 
América y las asignaturas que debían 
cursar, dentro de los cuales destacan: 
gramática latina, física, química e histo-
ria natural en el jardín botánico.

También se aborda el tema de la titu-
lación de los boticarios junto con todos 

 Antigua historia documental cuyos orígenes se remontan a la época 
colonial en lo que hoy es el Museo de Arte Virreinal, (1534-1917).

Catedrática realiza investigaciónCatedrática realiza investigación
historia de la botica del Hospital de San Pedro

aquellos trámites que debían realizar, 
entre los que enfatizan las pruebas de 
limpieza de sangre, la presentación de 
cinco testigos que avalaran al individuo 
como hijo legítimo de españoles cristia-
nos y el pago de media annata.

Respecto a los libros que los botica-
rios debían consultar y conocer, cabe 
señalar que en un principio era mate-
rial en castellano y latín, sin embargo a 
partir del siglo XVIII se incorporaron 

también autores franceses, italianos e 
ingleses algunas veces traducidos al es-
pañol. Algunos de estos eran: Pultíbus 
Urines, Febre bus de Mercado, Uríbus 
Cordos, Floris de Avicena, Epitome y 
Mhetodo Medendi de Galeno, Diosco-
rides, Speculum, entre otros.

Finalmente se hace referencia al aspec-
to religioso, mismo que juega un papel 
fundamental en la historia de los botica-
rios, específicamente de la Cofradía de 

San Nicolás Tolentino con sede en la 
iglesia de San Agustín en Puebla. Lo ante-
rior dio paso a que se pintara el Biombo 
de las Ciencias, donde quedó plasmado 
para la posteridad el Jardín Botánico que 
se encontraba atrás del convento de San-
ta Clara junto con los retratos de Antonio 
de la Cal y Bracho e Ignacio Rodríguez 
Alconedo éste último, administrador de 
la mencionada cofradía.

sobre lasobre la
historia de la botica del Hospital de San Pedro

se suma al programaLa UPAEP
Desayunadores Escolares Dignificadosde

se suma al programa



pág. 6
Miércoles, 1 de febrero de 2012

pág. 11
Miércoles, 1 de febrero de 2012

POR ANAHI L. CÁRDENAS HERRERA

La UPAEP comprometida con la 
educación de calidad, promueve inter-
cambios nacionales e internacionales 
como parte de una formación integral 
en los alumnos, es por ello que la Uni-
versidad tiene convenio con más de 
150 Instituciones alrededor del mun-
do. De tal modo que cada semestre 
muchos jóvenes mexicanos viajan al 
extranjero para estudiar materias afi-

nes a su plan de estudios, al mismo 
tiempo que universitarios de di-

versos países se concentran en 
la UPAEP para enriquecer 
sus conocimientos, practicar 
el idioma español y vivir 
nuevas experiencias pro-
fesionales. Tal es el caso 
de Brian Patrick Kinealy 
con 21 años de la ciudad 
de Missouri en Estados 
Unidos, estudiante de 
psicología y Pre medici-
na en  la Universidad de 
Notre Dame en Indiana 
quien  se encuentra en 
la UPAEP.
1. ¿Qué carrera estu-

dias en la UPAEP? Medi-
cina  y Psicología 

2. ¿Qué materias estudias en 
la UPAEP? Histología, Salud Pu-
blica, Física Teología y Psicología 
del Mexicano.

3. ¿Por qué preferiste la 

UPAEP, educación de calidad
a nivel mundiala nivel mundial

UPAEP? Porque nuestras universida-
des UPAEP y Notre Dame tienen una 
buena relación y hay un programa en 
que puedo estudiar Medicina,  prac-
ticar español, trabajar en el hospital 
y  aprender las palabras medicas en 
español, así que fue una combinación 
perfecta para mí.  

4. ¿Qué te ha parecido el nivel aca-
démico de la UPAEP? Lo que más me 
gusta de las clases en UPAEP es que 
son grupos pequeños de personas y el 
discurso entre los profesores y los alum-
nos es bueno, en Estados Unidos hay 
clases de 200 o 300 personas, es por eso 
que prefiero como es aquí en ese tema.

5. ¿Qué es lo que más te ha gusta-
do de la UPAEP? Me siento  relajado 
aquí, no me da mucho estrés de estar 
en la escuela, el campus es  abierto y 
me gusta su ubicación en Puebla.

6. ¿Qué es lo que más te gusta de 
México? Me gusta la cultura y tanta his-
toria que tiene cada lugar, la mezcla de 
cultura que se demuestra por ejemplo 
en los intercambios de este semestre, a 
veces puedes escuchar más de 4 idio-
mas en una misma ubicación.

7. ¿Cuál es tu comida mexicana fa-
vorita? El mole poblano, seguido por 
chilaquiles.

8. ¿Cuánto tiempo vas a permanecer 
en México? Estoy aquí solo para el pe-
riodo de otoño,  debo volver para el 
próximo semestre a Estados Unidos.

9. ¿Qué lugar te ha gustado más de 

México? Puerto Escondido, Oaxaca, 
pero también me gustó ver los pirami-
des de Teotihuacan y Tepoztlan.

Un poco de ti…
1. ¿Practicas algún deporte? Jugué 

futbol americano y beisbol en la secun-
daría, ya no practico  estos deportes 
tanto, pero  me gusta jugar basquetbol 
y futbol  con mis amigos. 

2. ¿Qué actividad artística te llama la 
atención? Yo toco la guitarra y he toca-
do en varios grupos en los Estados Uni-
dos, también  toco el piano y el bajo 
pero no soy tan bueno con ellos como 
con la guitarra.

3. ¿Cuál es tu estilo de música favori-
to? Me gusta mucho la música pesada, 
pero también la música de improvisa-
ción y la música tradicional.

4. ¿Cuál es tu grupo de música favo-
rito? Me gustan muchos, pero si tuvie-
ra que elegir a uno  sería sin duda Led 
Zeppelin.

5. ¿Qué haces en tu tiempo libre? 
Toco la guitarra y durante este semes-
tre he viajado a muchos lugares que me 
encantaron, también me gusta escu-
char música.

6. ¿Qué tema te preocupa o te inte-
resa? Me preocupa la correlación entre 
el nivel de salud y el estado socioeco-
nómico, este  es un ámbito de la socie-
dad que creo que debe cambiar. 

7. Cuéntanos algo característico de ti: 
Yo trato de mantener una actitud posi-
tiva todo el tiempo.

La doble titulaciónLa doble titulación

POR JOSÉ DIEGO NAVA MORENO

La UPAEP se ha distinguido siempre 
por brindar a los alumnos la mejor 
educación, es por ello que el convenio 
de doble grado que ofrece la Universi-
dad de Seattle (CityU), a los estudiantes 
de carreras como por ejemplo Admi-
nistración de Empresas e Ingeniería 
Industrial, Comercio Internacional, 
les da la oportunidad de obtener una 
ventaja competitiva al ampliar sus ho-
rizontes profesionales a nivel mundial. 

El caso más reciente, fruto de este 
convenio es el de la alumna de Co-
mercio Internacional Claudia Marylin 
Tapia Ponce, quien acaba de vivir una 
gran experiencia en el país vecino del 
norte. Demostró gran entusiasmo ante 
la oportunidad que le brindó nuestra 

genera proyección internacional

Universidad de estudiar en otro país. 
“Me sentía emocionada y tenía gran-

des expectativas de la ciudad y la uni-
versidad. Ahora  estoy muy contenta 
por obtener un doble grado, así como 
también por visitar muchos lugares 
interesantes. El ambiente es bastante 
agradable y en lo académico los maes-
tros son excelentes, aparte de que te 
dan tiempo para hacer las tareas en 
clase, y facilitarte el trabajo.” 

El programa cuenta con varias ven-
tajas, como la acreditación de la Uni-
versidad Americana y la revalidación 
de materias. En cuanto al costo, es 
más económico irse a estudiar el doble 
grado por dos años que ir  hacer una 
carrera al extranjero.

Asimismo, comentó que el Departa-
mento de Vinculación le brindó gran 

ayuda en cuanto a la recaudación de 
papeles y el proceso para tramitar su 
visa. La entrega de los documentos se 
hace solamente una vez al año y es de 
enero a marzo. 

Por último, exhortó a los alumnos 
que están interesados y también a los 
que no están seguros de irse, que to-
men esta oportunidad de la doble 
titulación, e  invitó a la comunidad 
universitaria a que se informe sobre 
las propuestas que hay y aseguró que 
es una buena ocasión para conocer 
nuevos lugares y  poder desarrollarse 
como profesionista.

Para mayores informes, puedes 
acudir al departamento de Programas 
Internacionales con la LRI. Merce-
des Hernández, coordinadora de do-
ble titulación.

 La doble titulación tiene validez en EE.UU., Canadá, China, México, Australia, 
Unión Europea y cualquier país donde acepten un titulo americano. 
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POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

Con motivo del Día del Nutriólogo la 
facultad de Nutrición realizó un ciclo de 
conferencias, en el cual los estudiantes 
pudieron disfrutar de tres ponencias re-
lacionadas con su carrera, para motivar-
los e introducirlos al ámbito profesional, 
mostrándoles en qué podrían laborar al 
finalizar sus estudios. 

El Dr. Mariano Sánchez Cuevas, Di-
rector del Departamento de Ciencias 
Biológicas, inauguró el evento señalan-
do a sus alumnos que la mejor manera 
de festejar su día era capacitándose. En 
el evento estuvo presente la Mtra. Alma 
Nubia Mendoza Hernández, coordina-
dora de la carrera de Nutrición. 

La primera ponencia llamada “Nutri-
ción en el deporte”, fue impartida por 
el Dr. Luis Roberto Leal, nutriólogo 
del equipo Puebla F.C. y catedrático 
de la UPAEP. En ella se dijo que el 
deporte es una competencia de poder 
y fuerza, por ello se debería de modi-

ficar la cultura deportiva en México. 
Además de que comúnmente los de-
portistas viven con mitos, los cuales 
los motivan a consumir productos que 
terminan por afectar su salud. 

Explicó el motivo por el cual un nu-
triólogo es importante para el ámbito 
deportivo, pues tienen que realizar 
orientación alimentaria temprana, ha-
cer evaluaciones del 
estado nutricional 
del jugador, elaborar 
menús individuales 
y para el equipo, se 
tienen que dar los 
suplementos antes, 
durante y después 
de la competencia, así como elaborar 
artículos para revistas y periódicos. 

La segunda conferencia llamada 
“Alimentos para ser feliz. La impor-
tancia de la nutrición en el cerebro”, 
fue impartida por la Dra. Martha de 
Ita, catedrática de la UPAEP. En esta 
se habló de la existencia de alimentos 

que modifican al cerebro, pues al con-
sumirlos causan placer o tienen dife-
rentes efectos emocionales. Explicó 
también que la comida chatarra pro-
voca adicción en los humanos. 

También abordó la temática de la ali-
mentación en los primeros años de ma-
durez cerebral, la cual juega un papel 
de suma importancia, pues los niños 

que no consumen 
leche materna tienen 
problemas de con-
ducta y tienen difi-
cultad al relacionarse 
cuando son adultos.  
Es por eso que cuan-
do existe una desnu-

trición proteica en los niños, disminuye 
su aprendizaje, la memoria y el tamaño 
del cerebro. Debido a eso los menores 
necesitan una buena alimentación, para 
tener una mejor actividad neuronal. 

La tercera ponencia llamada “Acuer-
do nacional para la salud alimentaria. 
Estrategia contra el sobrepeso y la obesi-

dad”. Fue impartida por Dr. Víctor Ma-
tamoros, Coordinador del Seguimiento 
Acuerdo Nacional para la Salud Alimen-
taria de la Secretaría de Salud. En esta 
plática se habló sobre la pandemia de 
obesidad que existe en el mundo y que 
en México se ha triplicado. 

México tiene el segundo lugar de 
obesidad en adultos y el sexto lugar en 
obesidad infantil a nivel mundial, así lo 
presentó el Dr. Víctor Matamoros quien 
explicó que esto es un problema para el 
país, pues el sobrepeso disminuye la pro-
ductividad laboral, empobreciendo a las 
familias. Además los hijos de padres obe-
sos tienen mayor probabilidad de sufrir 
este mal. Es por eso que la Secretaria de 
Salud está implementando un programa 
que ayudara a controlar este mal. 

Al finalizar las conferencias, se realizó 
una rifa entre los estudiantes que asis-
tieron, los ganadores fueron: Claudia 
Delgado, Lilian Madrid y Andrea Her-
nández, quienes obtuvieron un libro re-
lacionado con su carrera.

México tiene el 
segundo lugar de 

obesidad en adultos 
y el sexto lugar en obesidad 
infantil a nivel mundial    . 

Víctor Matamoros

 Los estudiantes de nutrición recibieron diversas pláticas para su formación académica.

Celebran
Día del Nutriólogo

Por Carlos S. López Guevara

La Facultad de Medicina y Nutrición de 
la UPAEP, pionero en el impulso y de-
sarrollo estudiantil, celebró dos eventos 
titulados “Historia y Teoría de la Bacte-
riología” y “IV Muestra de Antropolo-
gía y Estudios de Técnicas de Nutrición: 
Conociendo las Comunidades de Pue-
bla” a cargo de los estudiantes de tercer 
semestre de ambas carreras.

Las muestras estuvieron coordinadas 
por la Dra. Rosario Robles Galeno, 
quien declaró que la exposición de 
“Historia y Teoría de la Bacteriología” 
forma parte de ocho exposiciones. Los 
trabajos que se presentaron son referen-
tes a investigaciones de epidemias como 
la peste negra, el descubrimiento del mi-
croscopio, la representación del labora-
torio de Louis Pasteur y Robert Koch al 
ser considerados padres de la bacterio-
logía, la representación del laboratorio 
de Alexander Fleming, a quien se le atri-
buye el descubrimiento de la penicilina, 
entre otros trabajos.

En lo referente al segundo evento ti-
tulado “IV Muestra de Antropología y 

Estudios de Técnicas de Nutrición: Co-
nociendo las Comunidades de Puebla”, 
se llevó a cabo en la sala audiovisual y 
área de extensión de Bellas Artes, la im-
portancia recae en lo enriquecedor que 
es para los estudiantes de Nutrición el 
hecho de recurrir a comunidades como 
Tehuacán, Chipilo y Cholula para rea-
lizar sus investigaciones sobre las dietas 
que se siguen en esos lugares. 

Al mismo tiempo y con base en sus 
trabajos, los alumnos tienen la oportuni-
dad de poder brindar una orientación en 
el sector universitario para evitar que se 
propaguen enfermedades degenerativas 
como la diabetes, hipertensión, gastritis, 
bulimia, anorexia y otros trastornos rela-
cionados con la mala alimentación, ba-
sándose siempre en los resultados de las 
entrevistas hechas para la muestra.  

Por último la Dra. Robles señaló que 
estas investigaciones de la historia y filo-
sofía de la medicina que los estudiantes 
de tercer semestre han realizado, es para 
el beneficio de la comunidad universita-
ria en cuestión de reforzar conocimien-
tos y datos duros tanto en profesores, 
alumnos y público en general.
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“El día de la Constitución. Que nos rige como nación”.
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Rafael Trujillo B. (Maestría en Planeación Estratégica).

“El día de la Constitución Mexicana. Que 
fue en 1917”.
Bárbara Fontana Castillo (Nutrición).

“El día de la Constitución. Sirve para que las personas no se apro-
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ejercer el derecho ciudadano de expre-
sarse, pero también plantea un espacio 
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POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

Con motivo del Día del Nutriólogo la 
facultad de Nutrición realizó un ciclo de 
conferencias, en el cual los estudiantes 
pudieron disfrutar de tres ponencias re-
lacionadas con su carrera, para motivar-
los e introducirlos al ámbito profesional, 
mostrándoles en qué podrían laborar al 
finalizar sus estudios. 

El Dr. Mariano Sánchez Cuevas, Di-
rector del Departamento de Ciencias 
Biológicas, inauguró el evento señalan-
do a sus alumnos que la mejor manera 
de festejar su día era capacitándose. En 
el evento estuvo presente la Mtra. Alma 
Nubia Mendoza Hernández, coordina-
dora de la carrera de Nutrición. 

La primera ponencia llamada “Nutri-
ción en el deporte”, fue impartida por 
el Dr. Luis Roberto Leal, nutriólogo 
del equipo Puebla F.C. y catedrático 
de la UPAEP. En ella se dijo que el 
deporte es una competencia de poder 
y fuerza, por ello se debería de modi-

ficar la cultura deportiva en México. 
Además de que comúnmente los de-
portistas viven con mitos, los cuales 
los motivan a consumir productos que 
terminan por afectar su salud. 

Explicó el motivo por el cual un nu-
triólogo es importante para el ámbito 
deportivo, pues tienen que realizar 
orientación alimentaria temprana, ha-
cer evaluaciones del 
estado nutricional 
del jugador, elaborar 
menús individuales 
y para el equipo, se 
tienen que dar los 
suplementos antes, 
durante y después 
de la competencia, así como elaborar 
artículos para revistas y periódicos. 

La segunda conferencia llamada 
“Alimentos para ser feliz. La impor-
tancia de la nutrición en el cerebro”, 
fue impartida por la Dra. Martha de 
Ita, catedrática de la UPAEP. En esta 
se habló de la existencia de alimentos 

que modifican al cerebro, pues al con-
sumirlos causan placer o tienen dife-
rentes efectos emocionales. Explicó 
también que la comida chatarra pro-
voca adicción en los humanos. 

También abordó la temática de la ali-
mentación en los primeros años de ma-
durez cerebral, la cual juega un papel 
de suma importancia, pues los niños 

que no consumen 
leche materna tienen 
problemas de con-
ducta y tienen difi-
cultad al relacionarse 
cuando son adultos.  
Es por eso que cuan-
do existe una desnu-

trición proteica en los niños, disminuye 
su aprendizaje, la memoria y el tamaño 
del cerebro. Debido a eso los menores 
necesitan una buena alimentación, para 
tener una mejor actividad neuronal. 

La tercera ponencia llamada “Acuer-
do nacional para la salud alimentaria. 
Estrategia contra el sobrepeso y la obesi-

dad”. Fue impartida por Dr. Víctor Ma-
tamoros, Coordinador del Seguimiento 
Acuerdo Nacional para la Salud Alimen-
taria de la Secretaría de Salud. En esta 
plática se habló sobre la pandemia de 
obesidad que existe en el mundo y que 
en México se ha triplicado. 

México tiene el segundo lugar de 
obesidad en adultos y el sexto lugar en 
obesidad infantil a nivel mundial, así lo 
presentó el Dr. Víctor Matamoros quien 
explicó que esto es un problema para el 
país, pues el sobrepeso disminuye la pro-
ductividad laboral, empobreciendo a las 
familias. Además los hijos de padres obe-
sos tienen mayor probabilidad de sufrir 
este mal. Es por eso que la Secretaria de 
Salud está implementando un programa 
que ayudara a controlar este mal. 

Al finalizar las conferencias, se realizó 
una rifa entre los estudiantes que asis-
tieron, los ganadores fueron: Claudia 
Delgado, Lilian Madrid y Andrea Her-
nández, quienes obtuvieron un libro re-
lacionado con su carrera.

México tiene el 
segundo lugar de 

obesidad en adultos 
y el sexto lugar en obesidad 
infantil a nivel mundial    . 

Víctor Matamoros

 Los estudiantes de nutrición recibieron diversas pláticas para su formación académica.

Celebran
Día del Nutriólogo

Por Carlos S. López Guevara

La Facultad de Medicina y Nutrición de 
la UPAEP, pionero en el impulso y de-
sarrollo estudiantil, celebró dos eventos 
titulados “Historia y Teoría de la Bacte-
riología” y “IV Muestra de Antropolo-
gía y Estudios de Técnicas de Nutrición: 
Conociendo las Comunidades de Pue-
bla” a cargo de los estudiantes de tercer 
semestre de ambas carreras.

Las muestras estuvieron coordinadas 
por la Dra. Rosario Robles Galeno, 
quien declaró que la exposición de 
“Historia y Teoría de la Bacteriología” 
forma parte de ocho exposiciones. Los 
trabajos que se presentaron son referen-
tes a investigaciones de epidemias como 
la peste negra, el descubrimiento del mi-
croscopio, la representación del labora-
torio de Louis Pasteur y Robert Koch al 
ser considerados padres de la bacterio-
logía, la representación del laboratorio 
de Alexander Fleming, a quien se le atri-
buye el descubrimiento de la penicilina, 
entre otros trabajos.

En lo referente al segundo evento ti-
tulado “IV Muestra de Antropología y 

Estudios de Técnicas de Nutrición: Co-
nociendo las Comunidades de Puebla”, 
se llevó a cabo en la sala audiovisual y 
área de extensión de Bellas Artes, la im-
portancia recae en lo enriquecedor que 
es para los estudiantes de Nutrición el 
hecho de recurrir a comunidades como 
Tehuacán, Chipilo y Cholula para rea-
lizar sus investigaciones sobre las dietas 
que se siguen en esos lugares. 

Al mismo tiempo y con base en sus 
trabajos, los alumnos tienen la oportuni-
dad de poder brindar una orientación en 
el sector universitario para evitar que se 
propaguen enfermedades degenerativas 
como la diabetes, hipertensión, gastritis, 
bulimia, anorexia y otros trastornos rela-
cionados con la mala alimentación, ba-
sándose siempre en los resultados de las 
entrevistas hechas para la muestra.  

Por último la Dra. Robles señaló que 
estas investigaciones de la historia y filo-
sofía de la medicina que los estudiantes 
de tercer semestre han realizado, es para 
el beneficio de la comunidad universita-
ria en cuestión de reforzar conocimien-
tos y datos duros tanto en profesores, 
alumnos y público en general.

Medicina y Nutrición
Estudiantes de

presentaron trabajos � nales

 Los alumnos de Medicina expusieron la “Historia y Teoría 
de la Bacteriología”; y realizaron la “IV Muestra de Antropolo-
gía y Estudios de Técnicas de Nutrición: Conociendo las Co-
munidades de Puebla” a cargo de la Facultad de Nutrición en 

las instalaciones de la UPAEP. 
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El 5 de febrero de 1917 fue 
promulgada la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos, 
carta Magna de regir a México en 
relación con la organización del 
gobierno federal con los estados y 

los habitantes del país. Para conocer 
cuánto sabían los alumnos sobre el 
tema les realizamos las siguientes 
preguntas: ¿Sabes qué se celebra 
el 5 de febrero? y ¿Qué otro dato 
conoces sobre este tema?

UniversitariaVoz

¿Sabes qué se celebra el 5 de febrero? y 
¿Qué otro dato conoces sobre este tema?

“La promulgación de la Constitución Mexica-
na, el 5 de febrero pero no recuerdo el año”.
José Alfonso Espinoza Bautista Medicina).

“El día de la Constitución. Que nos rige como nación”.
           Sara Y. Fernández Sánchez (Medicina).

“La Constitución Mexicana. Que son todos los derechos que tenemos, 
fue en 1917 y he escuchado que existen propuestas para modificar 
algunos artículos”.
Cony Fierro Xochitototl (Maestría en Administración).

“El día de la Constitución. La promulgó Venustiano Carranza 
y la Constitución rige las leyes que todo el país acuerda”.
Rafael Trujillo B. (Maestría en Planeación Estratégica).

“El día de la Constitución Mexicana. Que 
fue en 1917”.
Bárbara Fontana Castillo (Nutrición).

“El día de la Constitución. Sirve para que las personas no se apro-
vechen y para regular la sociedad. Han existido dos Constitucio-
nes la de 1824 y la de 1917 que fue una reforma de la primera”.
Erwin Santana Ortega (Maestría en Pedagogía).

Universitarios proponen un

 El sitio www.unproyectodenacion.com recogerá las propuestas de los universitarios que más tarde se 
convertirán en un Proyecto de Nación que se le hará llegar a los candidatos a la presidencia 2012. 

POR GRUPO SANTANDER

Líderes Mexicanos, Santander Uni-
versidades y Universia invitan a la 
comunidad universitaria de México 
a participar en elaboración de una 
propuesta de nación que sirva como 
documento de referencia para los can-
didatos que ahora se encuentran en la 
contienda por la presidencia del país. 

Ya es tiempo de que los jóvenes pue-
dan opinar y proponer sobre el Méxi-
co que quieren, merecen y están dis-
puestos a construir con nuevas ideas, 
intervenciones críticas, planteamientos 
inteligentes y perspectivas frescas. El si-
tio www.unproyectodenacion.com está 
disponible para recoger tantas opinio-
nes como deseen sobre los cinco ejes 
temáticos que estructuran una pro-
puesta integral: Educación, Iniciativas 
económicas y competitividad empre-
sarial, bienestar y justicia social, estado 
de derecho y reforma política. Cada 15 
días se abordará uno de estos temas, a 

Nuevo acceso por la 9 poniente

La UPAEP tendrá dentro del cam-
pus central cuatro entradas para 
agilizar sus accesos y ha destinado 
recursos propios para el mejora-
miento del espacio público del en-
torno inmediato del campus.

Ampliación del área de laboratorios

Se instalará el Laboratorio de Dina-
mómetro para brindar servicio a las 
carreras de Ingenierías.

Se encuentra ubicado en la 
11 poniente 2304.
(atrás de la UPAEP).

Se instalarán los laboratorios de:

* 2 Celdas de Manufactura.
* Celda de Robots Kuka, (equipo 

través de una pregunta que aparecerá 
en la Home del sitio, sobre el que po-
drán realizarse propuestas. 

Esta iniciativa abre la posibilidad de 
ejercer el derecho ciudadano de expre-
sarse, pero también plantea un espacio 
de debate entre jóvenes en donde el 
propósito es construir alternativas y 
sembrar los valores que sostendrán fir-
me la nación del mañana. 

Las mejores propuestas formarán 
parte del número especial dedicado a 
este tema que publicará la Revista Lí-
deres Mexicanos en colaboración con 
Santander Universidades y Universia. 
Adicionalmente, estas propuestas ten-
drán la posibilidad de ser integradas a 
un documento que se entregará a los 
candidatos que compiten por la presi-
dencia de la República.

Raúl Ferráez, presidente ejecutivo 
de la revista Líderes Mexicanos co-
menta; “Estamos convencidos que 
los jóvenes deben estar involucrados 
y comprometidos en la construcción 

del rumbo y del proyecto de nación 
hacia los próximos 30 años y más. 
No podemos heredar un México que 
no planearon o imaginaron tener. La 
sociedad, en este caso los universita-
rios, deben ser un factor activo en la 
definición de propuestas con miras a 
la elección presidencial y sean ellos los 
que se pronuncien con propuestas ante 
quienes pretenden ocupar el cargo de 
Presidente de la República”.

Por su parte, Arturo Cherbowski, 
Director General de Universia Méxi-
co y Director Ejecutivo de Santander 
Universidades comenta que “Univer-
sia, a través de su colectivo de univer-
sidades socias, fomenta la creación de 
espacios donde los jóvenes puedan, no 
sólo expresar sus ideas, sino participar 
en la construcción del futuro a través 
de propuestas creativas que fortalezcan 
el ejercicio ciudadano y enriquezcan el 
tejido social.”

Todos sabemos cuáles son los pro-
blemas que aquejan al país, pero somos 

Proyecto de Nación2012

pocos quienes tenemos una propuesta 
para solucionarlos. Este ejercicio busca 
ser un laboratorio de ideas que plan-
teen un México seguro, equitativo, jus-
to y lleno de oportunidades para  resca-
tar el orgullo de ser mexicano.

¿ ? Sabías que...
donado por Volkswagen de México).

Sistema vBlock-300

Somos la primer Institución a nivel 
Latinoamérica en tenerlo.

Integra 4 líderes:
        * VMware
        * Cisco
        * EMC2
        * Intel
 
Permite trabajar realmente con 

Cómputo en la Nube.

Ahorra el 40% de energía, el 40% 
de espacio y reduce el 94% de ca-
bleado.
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POR ANAHI L. CÁRDENAS HERRERA

La UPAEP comprometida con la 
educación de calidad, promueve inter-
cambios nacionales e internacionales 
como parte de una formación integral 
en los alumnos, es por ello que la Uni-
versidad tiene convenio con más de 
150 Instituciones alrededor del mun-
do. De tal modo que cada semestre 
muchos jóvenes mexicanos viajan al 
extranjero para estudiar materias afi-

nes a su plan de estudios, al mismo 
tiempo que universitarios de di-

versos países se concentran en 
la UPAEP para enriquecer 
sus conocimientos, practicar 
el idioma español y vivir 
nuevas experiencias pro-
fesionales. Tal es el caso 
de Brian Patrick Kinealy 
con 21 años de la ciudad 
de Missouri en Estados 
Unidos, estudiante de 
psicología y Pre medici-
na en  la Universidad de 
Notre Dame en Indiana 
quien  se encuentra en 
la UPAEP.
1. ¿Qué carrera estu-

dias en la UPAEP? Medi-
cina  y Psicología 

2. ¿Qué materias estudias en 
la UPAEP? Histología, Salud Pu-
blica, Física Teología y Psicología 
del Mexicano.

3. ¿Por qué preferiste la 

UPAEP, educación de calidad
a nivel mundiala nivel mundial

UPAEP? Porque nuestras universida-
des UPAEP y Notre Dame tienen una 
buena relación y hay un programa en 
que puedo estudiar Medicina,  prac-
ticar español, trabajar en el hospital 
y  aprender las palabras medicas en 
español, así que fue una combinación 
perfecta para mí.  

4. ¿Qué te ha parecido el nivel aca-
démico de la UPAEP? Lo que más me 
gusta de las clases en UPAEP es que 
son grupos pequeños de personas y el 
discurso entre los profesores y los alum-
nos es bueno, en Estados Unidos hay 
clases de 200 o 300 personas, es por eso 
que prefiero como es aquí en ese tema.

5. ¿Qué es lo que más te ha gusta-
do de la UPAEP? Me siento  relajado 
aquí, no me da mucho estrés de estar 
en la escuela, el campus es  abierto y 
me gusta su ubicación en Puebla.

6. ¿Qué es lo que más te gusta de 
México? Me gusta la cultura y tanta his-
toria que tiene cada lugar, la mezcla de 
cultura que se demuestra por ejemplo 
en los intercambios de este semestre, a 
veces puedes escuchar más de 4 idio-
mas en una misma ubicación.

7. ¿Cuál es tu comida mexicana fa-
vorita? El mole poblano, seguido por 
chilaquiles.

8. ¿Cuánto tiempo vas a permanecer 
en México? Estoy aquí solo para el pe-
riodo de otoño,  debo volver para el 
próximo semestre a Estados Unidos.

9. ¿Qué lugar te ha gustado más de 

México? Puerto Escondido, Oaxaca, 
pero también me gustó ver los pirami-
des de Teotihuacan y Tepoztlan.

Un poco de ti…
1. ¿Practicas algún deporte? Jugué 

futbol americano y beisbol en la secun-
daría, ya no practico  estos deportes 
tanto, pero  me gusta jugar basquetbol 
y futbol  con mis amigos. 

2. ¿Qué actividad artística te llama la 
atención? Yo toco la guitarra y he toca-
do en varios grupos en los Estados Uni-
dos, también  toco el piano y el bajo 
pero no soy tan bueno con ellos como 
con la guitarra.

3. ¿Cuál es tu estilo de música favori-
to? Me gusta mucho la música pesada, 
pero también la música de improvisa-
ción y la música tradicional.

4. ¿Cuál es tu grupo de música favo-
rito? Me gustan muchos, pero si tuvie-
ra que elegir a uno  sería sin duda Led 
Zeppelin.

5. ¿Qué haces en tu tiempo libre? 
Toco la guitarra y durante este semes-
tre he viajado a muchos lugares que me 
encantaron, también me gusta escu-
char música.

6. ¿Qué tema te preocupa o te inte-
resa? Me preocupa la correlación entre 
el nivel de salud y el estado socioeco-
nómico, este  es un ámbito de la socie-
dad que creo que debe cambiar. 

7. Cuéntanos algo característico de ti: 
Yo trato de mantener una actitud posi-
tiva todo el tiempo.

La doble titulaciónLa doble titulación

POR JOSÉ DIEGO NAVA MORENO

La UPAEP se ha distinguido siempre 
por brindar a los alumnos la mejor 
educación, es por ello que el convenio 
de doble grado que ofrece la Universi-
dad de Seattle (CityU), a los estudiantes 
de carreras como por ejemplo Admi-
nistración de Empresas e Ingeniería 
Industrial, Comercio Internacional, 
les da la oportunidad de obtener una 
ventaja competitiva al ampliar sus ho-
rizontes profesionales a nivel mundial. 

El caso más reciente, fruto de este 
convenio es el de la alumna de Co-
mercio Internacional Claudia Marylin 
Tapia Ponce, quien acaba de vivir una 
gran experiencia en el país vecino del 
norte. Demostró gran entusiasmo ante 
la oportunidad que le brindó nuestra 

genera proyección internacional

Universidad de estudiar en otro país. 
“Me sentía emocionada y tenía gran-

des expectativas de la ciudad y la uni-
versidad. Ahora  estoy muy contenta 
por obtener un doble grado, así como 
también por visitar muchos lugares 
interesantes. El ambiente es bastante 
agradable y en lo académico los maes-
tros son excelentes, aparte de que te 
dan tiempo para hacer las tareas en 
clase, y facilitarte el trabajo.” 

El programa cuenta con varias ven-
tajas, como la acreditación de la Uni-
versidad Americana y la revalidación 
de materias. En cuanto al costo, es 
más económico irse a estudiar el doble 
grado por dos años que ir  hacer una 
carrera al extranjero.

Asimismo, comentó que el Departa-
mento de Vinculación le brindó gran 

ayuda en cuanto a la recaudación de 
papeles y el proceso para tramitar su 
visa. La entrega de los documentos se 
hace solamente una vez al año y es de 
enero a marzo. 

Por último, exhortó a los alumnos 
que están interesados y también a los 
que no están seguros de irse, que to-
men esta oportunidad de la doble 
titulación, e  invitó a la comunidad 
universitaria a que se informe sobre 
las propuestas que hay y aseguró que 
es una buena ocasión para conocer 
nuevos lugares y  poder desarrollarse 
como profesionista.

Para mayores informes, puedes 
acudir al departamento de Programas 
Internacionales con la LRI. Merce-
des Hernández, coordinadora de do-
ble titulación.

 La doble titulación tiene validez en EE.UU., Canadá, China, México, Australia, 
Unión Europea y cualquier país donde acepten un titulo americano. 
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OxímetroEl

de hoy
“¿Qué quieres ser cuando seas 
grande?” Ser doctor, bombero, 
presidente o astronauta nunca 
nos pareció imposible cuando 
éramos niños; podíamos ser 
cualquier cosa que quisiéramos 
con tan sólo imaginarlo. 
Pensamos muchas veces en la 
respuesta a esa interrogante 
aunque entonces “ser grande” era 
una realidad muy lejana. 

Poco a poco y sin darnos cuenta 
dejamos atrás nuestros días de 
infantes, los juegos, travesuras, 
amigos, romances, nuestros logros 
escolares y seguramente también 
los muchos regaños y castigos. 
En un abrir y cerrar de ojos nos 
encontramos frente a uno de 
los momentos más importantes 
de nuestras vidas: los estudios 
universitarios. 

Tenemos la esperanza de que el 
mundo nos conozca,  de dejar una 
huella de nuestro paso por la tierra, 
y realizar estudios universitarios es 
la herramienta que nos impulsará 
a luchar para alcanzar la cima 
de nuestras aspiraciones. La 
universidad es la cuna de nuestros 
sueños, el lugar donde nos 
formamos como profesionistas 
y nos preparamos para el futuro 
laboral, pero también es el 
lugar dónde forjamos grandes 
amistades, donde aprendemos a 
trabajar en equipo y en ocasiones 
es donde encontramos el amor. 

Es tiempo de encaminar nuestro 
futuro y decidimos a perseguir 
nuestros sueños, apostándole 
todo a lo que nos apasiona con la 
esperanza de algún día alcanzar el 
éxito. Pero con el afán de cumplir 
nuestras metas, en ocasiones 
olvidamos disfrutar el camino. A 
veces el exceso de tareas, las ansias 
y el estrés opacan toda lo bueno 
que  existe en la vida universitaria, 
pero también en los días malos, en 
las tristezas y en las decepciones 
hay un lado positivo, en todo 
error existe una enseñanza y 
para disfrutar el triunfo hay que 
conocer el fracaso.  

Así que sonríele al mundo, 
aprende algo nuevo cada día y 
disfruta cada experiencia ya sea 
buena o mala. No te derrumbes 
ante un fracaso y lucha siempre por 
lo que deseas. En todo momento 
extiende tu mano a un amigo, 
hazles saber de tu cariño a seres 
queridos, llora tus penas y sigue tu 
camino. Recuerda  siempre que la 
felicidad es el verdadero camino al 
éxito en la vida.

La literatura de horror es una de los 
géneros más fascinantes que existen, 
ya sea para quienes gustan de perder 

algunas noches de sueño con su 
lectura, o para quienes se lanzan a la 

aventura de crearlas.
Sin embargo, dicha aventura puede 

resultar apasionante sólo en un 
principio, pues el reto de explorar los 
miedos y temores humanos, por muy 

ancestrales que sean, requiere de una 
amplia práctica. 

Si te interesa salir de los anticuados 
fantasmillas con sábanas blancas 

arrastrando cadenas, o de 
cementerios lúgubres en medio de 

noches oscuras y tormentosas, ésta 
es tu oportunidad…

Informes: luzberenice.silva@upaep.mx, 
servicios.centrodeescritura@upaep.mx

Ofi cina 118 pool norte, ext.7928

¿Te gusta escribir historias de horror... 
pero no pasas del monstruo del armario?

Taller de Literatura fantástica y de horror

Duración

14 horas

Opción A

5:00 a 7:00

Opción B

9:00 a 2:00

15, 22, 29 de marzo,12, 
19, 26 de abril y  3 mayo

17, 24, 31 de marzo

Comunidad 
UPAEP:

$500

Público en 
general:

$600

POR SISTEMA UNIVERSITARIO DE 
SALUD, VFC./ DR. EDUARDO LÓPEZ 
VILLALOBOS.
 
Bienvenido al “Oxímetro de Hoy”, 
en este recién estrenado periodo de 
Primavera 2012, espero que vengas 
con todas las pilas, para que sea todo 
un éxito, y como sucedió en Otoño 
2011, queremos a través de esta sección 
seguir colaborando con tu bienestar, 
por lo tanto, seguiremos aprendiendo, 
re-conociendo y reflexionando sobre 
distintos temas relacionados con tu 
salud, ¡Comenzamos!

¿Sabías que  los tipos más conocidos 
del virus de la influenza son la tipo A 
y  tipo B? y que este  virus es la causa 
más común de gripe en casi todas 
las estaciones del año, pero adquiere 
mayor “influencia” en los meses más 
fríos, es decir,  otoño e invierno,  y   por 
eso  les llamamos  virus estacionales. 

Hace dos años surgió a nivel 
mundial, y México no fue la excepción, 
una mutación de este virus, que se 

conoce como  AH1N1, y que provocó 
una epidemia.

Actualmente, y al ser parcialmente 
controlado, además de haberse 
encontrado un tratamiento específico y 
una vacuna preventiva, se ha convertido 
también en un virus estacional.

Se han reportado varios casos a nivel 
nacional en últimas fechas, y para 
variar Puebla no ha sido la excepción. 
Sin embargo corren varios rumores 
y mala información acerca de que 
tenemos una epidemia,  lo cual no ha 
sido confirmado por las autoridades 
sanitarias.

De nosotros depende evitar que 
este rumor sea verdad, por lo que 
te sugerimos que ante síntomas 
respiratorios, fiebre, ataque al estado 
general, acudas a la Clínica Médica 
Universitaria para que recibas  
atención oportuna.

No olvides las medidas preventivas 
como; no saludar de mano o beso, 
lavarte las manos con agua y jabón 
frecuentemente, evitar lugares con 

ventilación exagerada, evitar contacto 
con personas enfermas, alimentarte 
sanamente y evitar exponerte a 
cambios bruscos de temperatura. Y si 
tienes oportunidad vacúnate.

El uso de  cubre bocas si presentas, 
tos, secreción nasal y estornudos, es 
muy importante para evitar  contagiar 
a los demás.

No olvides estas recomendaciones, 
¡tu cuerpo te lo agradecerá!

La infl uenciaLa infl uencia
Infl uenza en InviernoInfl uenza en Inviernode lade la
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POR EL UNIVERSITARIO

El H. Ayuntamiento de Puebla y la 
UPAEP inauguran desayunador esco-
lar dignificado en la Primaria Federal 
Matutina “Felipe Carrillo Puerto”, de 
la colonia Belisario Domínguez, en 
donde se beneficiarán a 240 alumnos 
de los 526 matriculados con que cuen-
ta dicho centro educativo.

Con la presencia del Presidente 
Municipal de Puebla, Mtro. Eduardo 
Rivera Pérez, de la Lic. Liliana Ortiz 
de Rivera, Presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF (SMDIF), del 
Dr. Alfredo Miranda López, Rector de 
la UPAEP y del Lic. Francisco Emme-
lhainz Naveda, Presidente de la Junta 
de Gobierno de la UPAEP, se cortó el 

 La iniciativa privada debe contribuir al desarrollo de programas que ayuden a 
mejorar la calidad de vida de las personas de las diferentes colonias de Puebla.

Desayunadores Escolares Dignificadosde

listón del desayunador escolar dignifi-
cado del citado centro educativo.

Con una inversión total de 186 mil 415 
pesos, en donde la UPAEP aportó 160 
mil pesos y el Ayuntamiento de Puebla 
26 mil 415 pesos, se beneficiarán a los 
alumnos de la Primaria Federal Matuti-
na “Felipe Carrillo Puerto”, al recibir su 
desayuno caliente y balanceado, además 
de contribuir a una mejor calidad de vida 
en el campo de la salud de los infantes.

En su intervención, la Presidenta del 
Patronato del SMDIF, Lic. Liliana Or-
tiz de Rivera, subrayó que se capacitará 
al personal responsable de los desayu-
nadores de las escuelas para aplicar el 
plato del buen comer, y así abatir el 
rezago en desnutrición y obesidad que 
prolifera en los alumnos de primaria.

También la Lic. Ortiz de Rivera, 
destacó que la UPAEP ha dejado una 
huella imborrable en su vida personal y 
profesional y “de igual forma en la de 
mi esposo Eduardo Rivera, ya que los 
dos estudiamos en la UPAEP”. Agregó, 
“cuando invitamos al Dr. Alfredo Mi-
randa, rector de la UPAEP a sumarse a 
este proyecto, no dudó en hacerlo y ha 
cooperado abiertamente en apoyar a los 
niños y niñas de esta primaria”, a quien 
agradezco su entusiasmo y cooperación.

El Dr. Alfredo Miranda López, rec-
tor de la UPAEP, al dirigirse a los pre-
sentes enfatizó que la familia es la célu-
la base de una buena sociedad, por lo 
que se debe cuidar y poner atención en 
los niños y jóvenes felices y bien forma-
dos que a su vez contribuirán a tener 

un mejor México, “no sólo como lo 
queremos, sino como nos lo merece-
mos, por lo que tenemos que trabajar 
arduamente cada uno de nosotros des-
de nuestras diferentes responsabilida-
des, los maestros, haciendo su trabajo 
de calidad en la formación, los padres 
de familia, cuidando a sus hijos”, pero 
además todos debemos colaborar en 
los problemas que aquejan a la socie-
dad para solucionarlos.

Por su parte, el Mtro. Eduardo Rive-
ra Pérez, Presidente Municipal de Pue-
bla, agradeció a la UPAEP por confiar 
en el gobierno municipal y sumarse al 
programa por la dignificación de los 
desayunadores escolares para los alum-
nos de la Primaria Federal Matutina 
Felipe Carrillo Puerto.

POR CARLOS S. LÓPEZ GUEVARA

El trabajo realizado por la catedrática 
en HYFM-UPAEP, Viridiana Vera 
Gracia recaba la información más im-
portante de la historia de cómo se con-
solidó la botica del Hospital de San Pe-
dro (hoy Museo de Arte Virreinal); así 
como los usos y costumbres en torno a 
los boticarios de aquella época hasta su 
traslado a lo que hoy es el Hospital de 
la BUAP desde 1917.

En los antecedentes que se manejan 
dentro de la investigación se encuen-
tran datos relevantes como la regla-
mentación en el ejercicio de los boti-
carios a cargo del Tribunal de Alcaldes 
Mayores de España, los precursores en 
América y las asignaturas que debían 
cursar, dentro de los cuales destacan: 
gramática latina, física, química e histo-
ria natural en el jardín botánico.

También se aborda el tema de la titu-
lación de los boticarios junto con todos 

 Antigua historia documental cuyos orígenes se remontan a la época 
colonial en lo que hoy es el Museo de Arte Virreinal, (1534-1917).

Catedrática realiza investigaciónCatedrática realiza investigación
historia de la botica del Hospital de San Pedro

aquellos trámites que debían realizar, 
entre los que enfatizan las pruebas de 
limpieza de sangre, la presentación de 
cinco testigos que avalaran al individuo 
como hijo legítimo de españoles cristia-
nos y el pago de media annata.

Respecto a los libros que los botica-
rios debían consultar y conocer, cabe 
señalar que en un principio era mate-
rial en castellano y latín, sin embargo a 
partir del siglo XVIII se incorporaron 

también autores franceses, italianos e 
ingleses algunas veces traducidos al es-
pañol. Algunos de estos eran: Pultíbus 
Urines, Febre bus de Mercado, Uríbus 
Cordos, Floris de Avicena, Epitome y 
Mhetodo Medendi de Galeno, Diosco-
rides, Speculum, entre otros.

Finalmente se hace referencia al aspec-
to religioso, mismo que juega un papel 
fundamental en la historia de los botica-
rios, específicamente de la Cofradía de 

San Nicolás Tolentino con sede en la 
iglesia de San Agustín en Puebla. Lo ante-
rior dio paso a que se pintara el Biombo 
de las Ciencias, donde quedó plasmado 
para la posteridad el Jardín Botánico que 
se encontraba atrás del convento de San-
ta Clara junto con los retratos de Antonio 
de la Cal y Bracho e Ignacio Rodríguez 
Alconedo éste último, administrador de 
la mencionada cofradía.

sobre lasobre la
historia de la botica del Hospital de San Pedro

se suma al programaLa UPAEP
Desayunadores Escolares Dignificadosde

se suma al programa
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POR CARLOS S. LÓPEZ GUEVARA.

“Todo lo que empieza…Termina”, es 
un libro de poesía en verso que recoge 
la vida y experiencias del primer actor 
poblano Joaquín Cordero, de 88 años 
de edad y 65 de carrera artística, mis-
mo que se presentó en las instalaciones 
del Culturarium UPAEP el pasado 5 
de diciembre en conjunto con IMACP 
(Instituto Municipal de Arte y Cultura 
de Puebla).

El evento inició a cargo del Director 
de Bellas Artes, Mtro. Agustín Grande 
Corpas; quien dirigió un mensaje de 
bienvenida a nombre de la UPAEP y 
sus autoridades, reiterando el enorme 
compromiso que tienen actualmente 
las instituciones educativas de preser-
var y fomentar la cultura ante los cam-
bios sociales que se viven actualmente. 

Posteriormente se hizo lectura del 
vasto currículum del actor Joaquín Cor-

El primer actorEl primer actor
Joaquín CorderoJoaquín Cordero

presentó su libro de poesía
dero a manera de introducción para 
que tomara la palabra y externara su 
profundo agradecimiento a la UPAEP y 
asistentes por el caluroso recibimiento. 
Invitó a la reflexión sobre lo que pen-
saban los antiguos romanos y latinos, 
referente a la palabra “universidad” 
que para ellos significaba uno contra 
todos, pensamiento con el cual el actor 
octogenario no comulga del todo por 
el hecho de creer que mientras el ser 
humano tenga sus pensamientos, nunca 
estará solo.

También, Joaquín Cordero recalcó 
la importancia que deben otorgarle los 
jóvenes a la educación para formarse 
como seres humanos al servicio de los 
demás y poder llegar a ser gente de 
bien, que es lo que le hace falta a Méxi-
co para poder crecer como nación 
sólida; cada individuo debe empezar 
el cambio positivo desde su trinchera 
haciendo lo que tiene que hacer. 

Como parte del programa de activida-
des, la Asociación de Charros de Oro 
de Puebla le otorgó un merecido reco-
nocimiento al actor por la presentación 
de su libro autobiográfico en verso. Al 
finalizar el evento se realizó un brindis 
en honor a Joaquín Cordero, acompa-
ñada de la firma de autógrafos de su li-
bro con dedicatoria a los presentes.

Dentro de las personalidades que 
acompañaron al primer actor en la pre-
sentación del libro se encontraban el 
actor Jaime Lozano, el locutor Federi-
co Iván y el Licenciado Rafael Navarro 
Guerrero, quien acudió en representa-
ción de la Arquitecta Martha Patricia 
Sánchez Matamoros, Directora del 
IMACP; mismos que en sus respecti-
vas intervenciones resaltaron la ilustre 
trayectoria artística de Joaquín Corde-
ro acompañada de algunos versos que 
el actor escribió dentro de su libro.

presentó su libro de poesía



La institución ve partir a un elemento importante en el deporte, Héctor 
Castro quien durante diez años formó grandes atletas que nos han repre-
sentado en competencias de nivel continental, se despide y va en busca 
de más logros en su profesión.

POR EL UNIVERSITARIO contraportada

El Dr. James C. Kroll, conocido también 
como Dr. Deer por sus más de 40 años de 
experiencia con los venados cola blanca, 
ofreció una conferencia a los alumnos de In-
geniería en Agronomía e Ingeniería en Bio-
tecnología, exponiendo sus descubrimien-
tos frutos de su trabajo con esta especie.
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POR PABLO AYALA CABRERA

Venado cola blanca 
riqueza natural de

México
ElVenado cola blanca 

riqueza natural de

México
El

El H. Ayuntamiento de Puebla y la UPAEP inauguraron un desayu-
nador en apoyo de la colonia Belisario Domínguez, que beneficiara y 
favorecerá el desarrollo de los niños que cursan la escuela primaria, así 
la UPAEP se suma a esta iniciativa del gobierno y entra en un nueva 
división a favor de la educación en Puebla.
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UPAEP se  suma a proyecto delAyuntamiento de Puebla

Claudia Marylin Tapia Ponce, estudiante de 
Comercio Internacional, regresa a su alma ma-
ter tras cursar un doble grado en la Universi-
dad de Seattle, nos cuenta de esta experiencia 
que le dará una gran preparación para su desa-
rrollo profesional.  

En motivo de celebración se realizó un ciclo de confe-
rencias referentes al día del Nutriólogo, los ponentes 
acompañaron a los alumnos en su día, ofreciendo plá-
ticas para su desarrollo tanto de estudio como laboral.

El actor poblano Joaquín Cordero presentó en 
Bellas Artes su libro de poesía titulado: “Todo 
lo que empieza…Termina”,  El actor junto con 
el IMAC trabajan para apoyar la educación de 
los jóvenes. 
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Doble Titulación Nutriendo su futuro Vida y obra
plasmada en papel

POR JOSÉ DIEGO NAVA MORENO POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA. POR EL UNIVERSITARIO

El Dr. José Alfredo Miranda López y Sr. Miguel Ángel Rivera Presidente 
del Consejo Administrativo del Hospital Puebla, firmaron un convenio e 
inauguraron un aula de estudio, a favor de los alumnos ofreciéndoles una 
opción para estar más cerca de su mundo laboral.
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POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Estimados lectores asiduos de El 
Universitario, ¡esta columna está 
de regreso! Esperando que sea 
un éxito de la mano de todos los 
equipos representativos de nuestra 
Universidad. Para lograr un semestre 
sobresaliente, éste debe de estar acom-
pañado por grandes actuaciones, des-
tacados atletas y títulos a bonanza. Por 
ello, siempre mirar los resultados po-
sitivos y negativos del pasado es una 
obligación. Lo positivo para repetirlo, 
lo negativo para aprender de ello.

En equipos se consiguieron gran-
des participaciones. El Nacional 
de CONADEIP en Monterrey 
dejó medallas en las disciplinas de 
Taekwondo, natación y fútbol rápido.  
En Taekwondo, campeones de la 
rama femenil en Primera Fuerza y en 
Juvenil “C”  gracias al buen desempe-
ño del equipo y del gran nivel que 
tiene su entrenador, el Lic. Héctor 
Castro Bello, quien no paró de traer 
laureles a la Universidad, la cual por 
algo es considerada una de las más 
importantes en este deporte.

En el Fútbol Rápido, por parte de 
los varones, el rumbo lucía incierto, 
tras apenas calificar al torneo final, 
por ello, se empeñaron en revertir el 
mal inicio para sobresalir y llegar más 
allá de lo que jamás se había logrado 
en un Nacional: llegar a la final. Se 
quedaron a la orilla del título, pero 
con el rumbo puesto de nuevo en el 
orden, la disciplina y el buen futbol, los 
pupilos de Raúl Posadas. Por su parte 
las chicas, con gran nivel de cara a la 
difícil competencia, no defraudaron y 
consiguieron también un resultado his-
tórico, al ser subcampeonas. El último 
paso será el más fácil ya que, el camino 
recorrido ya es de su conocimiento, la 
experiencia es invaluable y las ganas de 
trascender son aún más amplias, pues 
la espinita de los subcampeonatos solo 
se puede sacar ganando este año.

Y en las piscinas, el mérito del equipo 
de natación femenil fue sobresaliente. 
Competir con el mejor equipo a nivel 
nacional era muy complicado. La me-
dalla de Plata fue un premio corto para 
lo que demostraron las chicas, pero 
teniendo un equipo del nivel del Tec. 
de Monterrey y siendo las anfitrionas, 
el subcampeonato luce aún más.

Dicho esto, las ganas de repetir, y 
sobre todo de superar lo obtenido 
serán prioridad. Los fallos deberán 
ser mínimos y la exigencia muy 
grande. Que este año las Águilas 
demuestren la grandeza deportiva que 
en el pasado los ha caracterizado. Les 
deseamos suerte, pero esta no será 
necesaria si lo entregan todo por los 
colores rojiblancos.

POR EL UNIVERSITARIO

La UPAEP reconoce y agradece la labor 
profesional del MBA Héctor Castro Be-
llo, quien fungió como coordinador de 
Equipos Representativos Individuales de 
esta universidad; a lo largo de diez años 
se desempeñó en diferentes rubros del 
deporte formando diversas generaciones 
en la disciplina del tae kwon do, nata-
ción, atletismo y tenis, obteniendo nume-
rosos reconocimientos nacionales e 
internacionales.

Héctor Castro, quien estudió la 
licenciatura en Comercio Internacional 
en esta institución, y la Maestría en 
Administración de Negocios MBA 
Online, en Phoenix University, se distin-

guió por su habilidad y destreza en el 
deporte universitario lo cual le dio la 
experiencia para ser digno competidor 
obteniendo el subcampeonato Paname-
ricano, en el año 1994; premio deportista 
poblano distinguido, premiado por 
el gobernador de Puebla en 1998; 
Campeón Premundial, Canadá 1999; 
fue becado por el Instituto Poblano del 
Deporte como “El mejor logro inter-
nacional del año”, 1999; y fungió como 
el competidor Águila 1999-2001.

Durante su trabajo en el departamen-
to de Promoción Deportiva UPAEP, 
inició como asistente de entrenador, 
posteriormente fue coordinador de 
imagen deportiva, más tarde coordi-
nador de Desarrollo Web Deportes; 
también recibió el cargo de entrenador 
en jefe de Tae Kwon Do; y en diciembre 
de 2010 fue nombrado coordinador de 
equipos representativos individuales.

Un sinnúmero de logros como en-
trenador UPAEP se suman a su lista 
de reconocimientos tanto por equipo 
como individual en países como: 
España, Islandia, Dinamarca, Costa 
Rica, Estados Unidos, y México, 
entre otros, haciéndose merecedor al 
reconocimiento como entrenador inter-
nacional CONADEIP 2010.

A lo largo de estos años se sumó 
medallas de oro, plata y bronce, obtenidas 
en CONADEIP, Panamericanos tanto 

en Tae Kwon Do varonil como femenil, 
sumando 45 campeones nacionales, 39 
subcampeones nacionales, y 10 títulos 
nacionales por equipos. En el ámbito 
internacional alcanzó 20 medallas de 
oro, 8 de plata y 12 de bronce.

Jóvenes promesas del deporte fueron 
formados por Héctor Castro, quien los 
llevó a ser partícipes en campeonatos 
del mundo federados, Universidades 
Mundiales en países como: España, 
Egipto, Brasil, Uzbequistán, Copenhague 
y Estados Unidos, trayectoria que le 
llevó a conseguir los nombramientos 
de Comisionado Técnico Estatal de 
CONDDE (temporada 2010-2011 y 
temporada 2011-2012) y Comisionado 
Nacional de CONADEIP (temporada 
2011-2012). En ese sentido la UPAEP 
reconoció la labor deportiva de Héctor 
Castro otorgándole el Premio Águila 
2004, 2010 y 2011.

Un logró más que se suma a su trabajo 
deportivo es que UPAEP logró colocar 
a dos atletas (alumnos de Derecho e 
Ingeniería en Computación y Sistemas) 
a participar en el pre selectivo Olímpico 
Nacional Rumbo a Juegos Olímpicos 
de Londres 2012, con sede en 
Aguascalientes, los días 2 y 3 de febrero. 

¡UPAEP felicita a Héctor Castro y le 
desea el mayor de los éxitos en su nueva 
etapa profesional!

reconoce trayectoria deportivaUPAEP
deHéctor Castro

reconoce trayectoria deportivaUPAEP
deHéctor Castro

ÁguilasLas
losBorregos

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

El año deportivo no podía iniciar de la 
mejor manera para las Águilas en el de-
porte ráfaga.  Apretada victoria y triunfo 
tranquilo con sus similares del Tec de 
Monterrey Hidalgo y Guadalajara, por 
63-62 y 86-77, ambos en El Nido. El 
equipo de Javier Ceniceros con cadencia 
y velocidad, así como seguridad defensi-
va, logró el pleno de victorias la semana 
pasada y con ello, seguir escalando posi-
ciones en la tabla de la Liga Premier de 
la Comisión Nacional Deportiva de Insti-
tuciones Privadas (Conadeip).

En el cotejo inaugural del año, los Hi-
dalguenses complicaron en gran medida 
a los locales, con orden en las líneas y 
contundencia. Lo curioso es que esto 
sucedió hasta el 3er. Cuarto, después de 
tener buena ventaja de puntos los emplu-
mados, quienes confiados por la buena 
primera parte, se vieron alcanzados, y 
hasta el último segundo, sufrieron para 
aferrarse al triunfo. Destacó, como el 
máximo anotador de las Águilas Héctor 
Aguilar, con 15 puntos.

En el segundo cotejo, la superioridad 
rojiblanca se mostró con más claridad 

en los primeros dos cuartos, tenien-
do rachas de puntos importantes para 
aventajar en el marcador parcial por 8 
puntos a los Jaliscienses. Pero, de nue-
va cuenta, y como ocurrió en el partido 
anterior, los visitantes reaccionaron en 
la tercera parte del encuentro, donde la 
distancia se recortó no sólo a 4 puntos, 
sino también en lo emocional. Precisa-
mente en este rubro, las Águilas levan-
taron el vuelo para no sufrir de nuevo y 
con gran cierre, se llevaron el encuen-
tro por 9 puntos, dejando así las ilusio-
nes de los Borregos de remontar. En 
este encuentro se demostró más tem-
ple que en el primero.

Con estos resulta-
dos, pero sobre todo 
con las actuaciones en 
la duela, se deberá de 
tener cuidado para los 
próximos partidos, en 
especial en el siguien-
te, ni más ni menos 
que el clásico poblano 
contra los Aztecas de 
la UDLAP en el gim-
nasio Moe Williams.

 El equipo varonil de Baloncesto 
triunfa frente a los ITESM Hidalgo 

y Guadalajara.
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